

Hold Up sur le livret A

Le lobby militaro-industriel est insatiable. Il ne lui suffit pas d'avoir obtenu une augmentation de 40% du budget des armées dans la loi de programmation militaire (2024 – 2030) voilà qu'en plus il voudrait siphonner une partie de notre épargne déposée sur nos livrets A. C'est en tout cas ce qui se produirait si l'amendement introduit en catimini dans la loi de finances 2024 passée en force (49.3) à l'Assemblée Nationale et voté par le Sénat était validé par le Conseil Constitutionnel. Cet amendement encourage en effet le détournement d'une partie de cette épargne au profit du financement de l'industrie d'armement. Et tant pis pour les logements sociaux au financement desquels nous pensions destiner nos économies, leur déficit pourtant criant ne fera que s'aggraver. Au plan national un collectif d'organisations - dont l'UEP- s'est constitué pour exiger le retrait de cet amendement scandaleux. Une pétition en ligne permet à chacun-e de s'associer à leur démarche <https://chnq.it/Rbykq7QjLV>
A propos de logements sociaux, savez-vous combien on aurait pu en construire avec ce qu'ont coûté les deux missiles M51.3 que l'on vient de sacrifier cette année simplement pour *pérenniser la crédibilité de notre dissuasion océanique* (dixit notre ministre aux armées) ? A raison de 150 millions d'euro par missile et d'un coût moyen de 150 000 € par logement social, pas moins de 2 000 !

RdP

Plaidoyer pour un hymne national pacifiste

Au vu des violences qui gangrènent notre société, ne devient-il pas de plus en plus urgent de pacifier les paroles de notre hymne national, comme l'ont fait la plupart des pays au 20ème siècle ? En effet, La Marseillaise est belliqueuse, sanguinaire, raciste, xénophobe et même sexiste !

En outre, ses paroles reflètent très mal notre devise républicaine : Liberté Egalité Fraternité. On cherche en vain ces trois mots dans les couplets habituellement chantés...

Voici quelques critères importants pour notre futur hymne national :

- être résolument pacifiste et solidaire
- être court et facile à apprendre
- mieux refléter la devise de la France
- être ouvert sur le monde, en accord avec la déclaration universelle des droits de l'homme, de 1948.

De plus, il semble important de conserver l'air de La Marseillaise, patrimoine de la nation.

Le chant qui semble correspondre le mieux à tous ces critères est la nouvelle Marseillaise, écrite en 2005 par Sylvie DIEN et Graeme ALLWRIGHT. Ce généreux chanteur, décédé à 93 ans en 2020, l'avait ensuite portée comme 1er chant de tous ses concerts : voir sur internet « nouvelle marseillaise allwright ». En voici les paroles :

**Pour tous les enfants de la terre
Chantons amour et liberté
Contre toutes les haines et les guerres
L'étendard d'espoir est levé
L'étendard de justice et de paix**

**Rassemblons nos forces notre courage
Pour vaincre la misère et la peur
Que règnent au fond de nos cœurs
L'amitié la joie et le partage**

**La flamme qui nous éclaire
Traverse les frontières
Partons, partons, amis solidaires
Marchons vers la lumière.**

Le 18/11/2023, lors de l'AG de l'UEP, ce chant a été plébiscité à l'unanimité des membres présents. Nous sollicitons ici chaque lecteur de L'Orange Bleue pour le soutenir aussi, par tous les moyens à sa disposition (classe, conférence, chorale, ...).
Merci par avance.

J.C. MOYSAN

L'assemblée générale de l'UEP se tenait le samedi 18 novembre à la Maison de l'International. Après l'intervention de Mr Y. Guével représentant le maire de Brest, s'instaurait un riche débat consacré à la situation internationale. Par suite, les participants dressaient le bilan de nos actions de l'année 2023 dans notre lutte permanente pour la Paix et l'abandon l'armement nucléaire - deux journées d'étude sur ce sujet se sont déroulées les 11 et 12 octobre -. L'assemblée mettait l'accent sur le ressenti de notre activité pour « L'Education à la paix » dans les écoles brestoises. Suivait une réflexion sur la nécessité de pacifier notre hymne national (voir l'article dans ce numéro). La réunion se terminait par un vote sur une modification de nos statuts et un bilan équilibré de notre trésorerie.



Appel à soutien

Nous avons besoin de votre soutien financier pour continuer à vous informer

Nom : Prénom : E-Mail :

Adresse postale :

SOUHAITE APPORTER MA CONTRIBUTION AUX ACTIONS DE L'UEP. JE VERSE * €

SOUHAITE PARTICIPER AUX ACTIVITES (Education à la paix / Economie de paix / Equipe d'animation)

* chèque à l'ordre de "Université Européenne de la Paix", 245 Cours Aimé Césaire- 29200 Brest

L'Orange Bleue est réalisée à l'initiative de "L'université Européenne de la Paix" -Maison de l'International - 245 Cours Aimé Césaire - 29200 Brest - 02 98 33 56 63

Tirage 700 exemplaires - Imprimerie spéciale - Directeur de la publication : Yvon Pichavant



L'Orange Bleue

“La terre est bleue comme une orange” Paul Eluard

Journal d'information - Bimestriel - N° 136 - Décembre 2023

Site : <http://www.uep.infini.fr> Mail : univpaix29@numericable.fr

Si tu veux la Paix, prépare la Paix

La paix ne se décrète pas.

Elle est à construire fraternellement, du local au global

La guerre tue à Gaza et en Ukraine ; la menace de l'arme nucléaire pèse sur la planète ; *l'horloge de l'apocalypse* est réglée à minuit moins 90 secondes ; des conflits meurtriers se déroulent au Congo, Burkina Faso, Somalie, Soudan, Yémen... Partout, les civils sont les premières victimes des combats ; en Haïti, la police est dépassée par les gangs qui tuent et violent ; ici, dans un contexte de crise économique, sociale, politique, on s'émeut de la progression des actes de violence et la logique du bouc émissaire - l'étranger, le « migrant » - envahit l'espace public.

Et pourtant, l'aspiration à vivre en paix est une donnée universelle. Il nous faut interroger cette violence perpétrée sur les cinq continents et qui s'infiltré partout dans notre société, jusque dans les familles, les milieux de travail, le sport, l'école, nos quartiers. Violences physiques, verbales, psychologiques, sexistes, racistes, sexuelles, symboliques...elles nécessitent des actions préventives trop négligées au profit de la répression. Nous croyons en la primauté de l'éducation pour apprendre les mots à mettre sur les maux, pour promouvoir l'égalité de genre, changer les normes culturelles qui favorisent les postures de domination, prendre en compte les discriminations multiples qui ajoutent de la violence aux violences... La coopération entre les parents, l'école et les associations d'éducation populaire se révèle efficace pour peu qu'on lui donne de vrais moyens.

Oui la paix est une aspiration universelle. Alors que se préparent les fêtes de fin d'année, il n'est pas inutile de rappeler que Noël – que l'on soit croyant ou athée, – c'est d'abord une fête de l'humilité, de la fragilité et de la paix. Lors du nouvel an où l'on échange des vœux, souhaitons-nous d'oser rompre avec la facilité de la pensée « réaliste » qui bride l'imagination et empêche l'élan utopique vers un projet fou, celui de la juriste Monique Chemillier-Gendreau : « *inclure l'ensemble des sociétés humaines dans un projet commun universel, le faire sur un pied d'égalité de tous les groupes qui composent l'humanité* ».

Nous qui vivons à Brest, face à l'océan, gardons en mémoire le message en morse transmis en 1858 par le premier câble transatlantique qui réunit l'Europe au continent américain : « *Paix et bonne volonté aux hommes sur la terre* ». Quelle inspiration prophétique, contre toutes les réalités, contre toutes les volontés de puissance !

Pour la nouvelle année qui approche, que peut offrir l'Université Européenne de la Paix à ses lecteurs, sinon de la résistance contre la force des habitudes et les mots sans concession de Martin Luther King : « *Nous devons apprendre à vivre ensemble comme des frères, sinon nous allons mourir tous ensemble comme des idiots* ».

Anne-Marie Kervem



L'équipe de l'Orange Bleue vous souhaite une année de Paix 2024

Hommage à Michèle Rivasi



L'infatigable militante du combat antinucléaire vient de nous quitter. Créatrice après Tchernobyl de la CRIIRad (Commission de

Recherche et d'Information Indépendante sur la Radioactivité), elle avait accompagné l'UEP à ses débuts.

En 1999, répondant à notre demande, elle avait animé à la Fac Victor Ségalen une conférence sur les risques nucléaires en rade de Brest.

SOMMAIRE

La paix ne se décrète pas. Hommage à Michèle Rivasi PAGE 1

Eduquer à la paix, comment ? Pourquoi ? Le connais-toi toi-même, b.a - ba du vivre ensemble PAGE 2

Pour une paix durable en Palestine Humeur PAGE 3

Hold-Up sur le livret A Plaidoyer pour un hymne national pacifiste Assemblée Générale de l'UEP PAGE 4